

DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

NÚM. 13.270

Suscripción en Córdoba. — Por un mes... 2 Pesetas
Por trimestre... 5,50 »
Fuera de Córdoba... — Por un mes... 2,50 »
Por trimestre... 7 »

MÁRTES 24 DE DICIEMBRE DE 1895

Los señores suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio o comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVI

GÓNGORA, RACIONERO

IV

En el mandamiento da do á nombre del Obispo y Cabildo para la información del Inquisidor Reinoso, certificase «la formalidad, legalidad y conciencia de don Luis de Góngora y Argote, y por ello se le confía tan interesante y seria comisión». Fue su desempeño á 20 de septiembre del mismo año en Mazuecos (Palencia), ante Diego Mazo, escribano de Paredes.

Del eficaz cuidado y vigilancia con que procuró siempre don Luis el cumplimiento de las obligaciones anexas á su beneficio eclesiástico, hay justificación cumplida en la constante insistencia del Cabildo sobre designarle para todas las diputaciones encargadas de negocios referentes á la dignidad, honra, defensa, representación, administración y vida orgánica del Cuerpo Capitular. Véase en los siguientes datos:

14 de abril de 1590. — Autoriza con su firma, en calidad de secretario, el Acta del Cabildo, y asimismo las de los celebrados en los días 15, 17 y 18 del mismo mes, 5, 7, 10, 11 y 14 de mayo, todas ellas escritas de su puño y letra.

10 de julio. — En elección general de oficios es nombrado, por votos secretos, diputado de la Hacienda Capitular.

1 de octubre. — Designasele para representar al Cabildo en la fiesta de San Francisco.

3 de noviembre. — Se acuerda «que vaya solo, con el Oidor, á la vista de ojos de los Pozos de la Sal».

7 de Enero de 1591. — «Este día se mandaron librar á los señores doctor Fromesta y don Luis de Góngora ciento y ocho ducados, que es el salario ordinario de veinticuatro días que se les señalaron para ir á visitar, en nombre del Cabildo, á don Fernando de Vega, electo Obispo de Córdoba. — En el mismo día mandóse llamar para el siguiente, á fin de tratar acerca de si putarían presencia al señor don Luis algunos días de los que estuviese en Madrid tratando de que se vea el pleito de los Pozos de la Sal.

Faltan ahora datos de sus tareas y acción en el seno del Cabildo, por algún tiempo; pues no se conservan las Actas desde 22 de enero de 1591 hasta 4 de Septiembre de 1592. Cuando en 1760 procedióse á la busca y arreglo de los antiguos legajos, reuniéndolos en 80 grandes volúmenes enonadernados, hizo ya constar ese vacío la Diputación de Hacienda en el Índice ó prontuario que formó de todos ellos. Posteriormente encontramos estos otros recuerdos:

28 junio de 1593. — «Este día, habiendo precedido llamamiento para nombrar señores beneficiados que fuesen á visitar al señor Obispo de Salamanca don Hieronymo Manrique, electo de Córdoba, y habiéndose votado por papeles, conforme á Estatutos, salieron nombrados don Alonso Vargas de Cañaverl, canónigo, y don Luis de Góngora, racionero, con el salario de sus prebendas; señalándoseles veintiseis días para el viaje.»

30 de agosto. — «Este dicho día dió cuenta el Sr. D. Alonso Venegas, canónigo, de la embajada y visita que hizo por el Cabildo al Sr. Obispo de Salamanca, electo de Córdoba, y se leyó una carta en la que trajo el dicho señor canónigo en respuesta y agradecimiento de haberle enviado á visitar; y visto que la enfermedad del Sr. Don Luis de Góngora, racionero, le obligó á detenerse algunos días en Salamanca, por mandar el señor Obispo que no le dejase hasta haber convaltecido, como refiere el dicho Sr. Canónigo, el Cabildo mandó llamar para el viernes tres de septiembre á fin de tratar de la tal dilación y proveer cerca della todo lo que convenga.

3 de septiembre. — «Este dicho día, habiendo precedido llamamiento para el auto infrascripto, el Cabildo determinó que de los cincuenta y un días que el señor don Alonso Venegas, canónigo, se detuvo en ir á visitar, por el Cabildo, á S. S. el Obispo de Salamanca, electo de Córdoba, los cuarenta días gane salario y de todos cincuenta y un días se le haga presencia por mandato, atento ser la causa porque se detuvo todo el dicho tiempo tan piado-

sa, por haber enfermado en Salamanca el Sr. D. Luis de Góngora, racionero, que juntamente fué diputado para la dicha visita: votado por gracia».

7 de septiembre. — «Este día se trató del modo que se ha de entender la presencia, en el punto del coro, del Sr. D. Luis de Góngora en el viaje que hizo á Salamanca á la visita de su Sria. nuestro Prelado, donde enfermó; y se mandó diferir la determinación de esto hasta la venida de dicho señor racionero.»

26 de noviembre. — «Este dicho día, habiendo precedido llamamiento para el auto infrascripto, vista la fe de médicos que el señor don Luis de Góngora, racionero trae de la grave enfermedad que ha padecido en Salamanca, de que consta, y por su juramento, no haber podido salir antes de aquella ciudad sin riesgo de volver á recaer y evidente peligro de su salud; y visto que el dicho señor racionero al tiempo que le dió la tal enfermedad se hallaba ocupado por mandato, yendo á visitar á la buena memoria del señor Obispo de Salamanca, electo que fué para esta sancta Iglesia; lo cual todo considerado por el Cabildo, y platicado sobre la forma de su salario y presencia en las Horas del Coro, pareció ser conforme á razón y justicia se le debía al dicho señor racionero hacer presencia y dar salario todo el tiempo de su enfermedad hasta el día que salió de Salamanca y veinte días más para la ida y vuelta; y habiéndose votado secretamente salió así determinado por la mayor parte como dicho es.»

6 de abril de 1594. — Para repartir una limosna cuantiosa entre los presos de la cárcel, en el día de Pascua de Resurrección, se comisiona al señor don Luis.

13 de junio. — «En este día vinieron á Cabildo los diputados de la ciudad, que fueron don Alonso de Argote de los Ríos y don Diego de Agnayo, Veinticuatro, y un Jurado, á proponer de parte de la Ciudad el no haber aguardado el Cabildo de la Iglesia con la procesión el día del Corpus Christi al Cabildo de la Ciudad; y habiendo oído á la dicha diputación, el Cabildo mandó llamar para el primer día á fin de responder á lo que se propuso. — El martes, día 14, se determinó y acordó que se nombrasen diputados que fuesen á la Ciudad, y fueron elegidos los señores Chantre y don Luis de Góngora, racionero.

22 de junio. — Se le nombró Secretario Capitular para el año de 1594-95. En ejercicio de este empleo extendió de su puño y letra, y refrendó con su firma diez actas en el mes de julio, seis en agosto, catorce en octubre, seis en enero, siete en febrero y una en el mes de marzo.

7 de octubre. — Es designado con otro Capitular para acompañar á la bendita imagen de María Santísima de Villaviciosa á su ermita.

15 marzo de 1595. — El Cabildo envía á don Luis de Góngora para representar al Corregidor el sentimiento que se sufre por el agravio hecho al señor Pedro de Mesa, racionero, teniéndole preso en la cárcel pública.

De una acta notorial que hizo levantar el Cabildo en 16 de octubre de 1595, firmada por todos los beneficiados, estantes en Córdoba por sí y á nombre de los ausentes, resulta entre estos últimos el señor don Luis de Góngora.

15 de enero de 1596. — Por actas echadas entre todos los capitulares, toca el subsidio á don Luis de Góngora y al canónigo Francisco.

29 mayo. — El Obispo señor Portocarrero mandó entregar la ermita y casa de nuestra Señora de Villaviciosa al padre dominico Fr. Alonso Portocarrero, para fundar allí un convento de recoletos; dando tal disposición sin auencia del Cabildo, único Patrono. Este envió al Santuario una comisión, acompañada de escribano público, con el objeto de oponerse; al propio tiempo designaba á don Luis de Góngora con otros prebendados para ir á la Ciudad y dar cuenta, pidiendo hermandad y cooperación en tan difícil trance.

31 mayo 1596. — Asiste al Cabildo en que se aprueba la dotación á la santa Imagen y ermita de nuestra Señora de Villaviciosa, la cual conviene para la reputación y honor del Cabildo, más que

la enajenación y donación hecha por su señoría el Obispo nuestro prelado de la dicha casa y santa Imagen á los frailes dominicos no pasase adelante y se acordó «que de aquí adelante y para siempre jamás se dotase y dotaba dicha casa y santa Imagen en doscientos ducados de renta en cada un año; los cuales sean para los capellanes que asistieren al servicio de la dicha santa Imagen, y con esta condición, y no de otra manera, que por su señoría nuestro Prelado se confirme el patronazgo que siempre ha tenido y tiene el Cabildo en la dicha santa casa.

1.º de octubre. — Nombrado, como de costumbre, para representar al Cabildo en la fiesta de San Francisco.

25 de octubre. — «Este día, habiendo precedido llamamiento para el auto infrascripto, fué primero acordado que se debían enviar personas del Cabildo á visitar al señor don Francisco de Reynoso, electo obispo de esta Santa Iglesia; y luego se votó por cédulas y salieron nombrados para ello los señores don Alonso Venegas de Cañaverl, canónigo, y don Luis de Góngora, racionero, los cuales no han de salir de Córdoba á esta diputación hasta que se entienda que dicho señor tiene la presentación ó haya escrito al Cabildo.»

27 de noviembre de 1597. — Cometióse encargo al canónigo Alderete y racionero don Luis de Góngora para que vean la tela más á propósito para hacer seis capas con destino á las fiestas principales, procurando que se hagan pronto.

29 enero 1598. — Es nombrado don Luis de Góngora y Argote con el doctor don Alonso de Buitrago para que, juntamente con su señoría el Prelado de la diócesis y sus ordinarios, conozcan de las causas de los señores beneficiados, que fuesen presuntos criminales.

Más este honorosísimo y principal cargo de juez, que daba el Cabildo por agregado ó acompañado al propio de la causa para el conocimiento y decisión de ella, y con el cual distinguió en ese día á su querido racionero el señor don Luis de Góngora y Argote, vale para hacer punto aquí y es suceso merecedor de comentarios, con que puede darse comienzo al artículo siguiente.

MANUEL GONZÁLEZ Y FRANCÉS,
Canónigo Magistral.

(Se continuará.)

NOCHE-BUENA

Alegre noche, saturada de recuerdos, que bullen en tropel sobre la imaginación de cuantos evocan gozosos las íntimas satisfacciones de los primeros años de su existencia.

¡Noche Buena!

Triste noche para los que, recordando también los juveniles días, sienten que á su frente se agolpan las ideas más lúgubres y los pensamientos más en armonía con la vida real.

¡Noche Buena!

Bulliciosa y alegre, como los primeros años de un niño, cuando en el regazo de su madre, dechado de santas virtudes, sonríe con desbordamiento de puras alegrías de ángel y de tiernas caricias maternales.

La Noche Buena nos recuerda todos los años el nacimiento de Jesús, y la cristiandad celebra aquel sublime suceso con derroche de gozo y de mutuas expansiones.

En el sagrado hogar de la familia se reproducen las dulces satisfacciones; se come y se bebe y se festeja la Noche Buena con trasportes de entusiasmo.

Cantad, comed, bebed, reid; pero consagrad siquiera un momento, dirigid una vez siquiera vuestra mirada, no ya al oscuro rincón donde se anidan las penas, sino á todos los hogares, donde las familias suelen llorar, con raudales de lágrimas, la ausencia de los padres, de los hermanos, de los hijos.

Fijad por un momento la atención en la España entera; penetrad y recorred con escudriñadora mirada todos los hogares y vereis que cien mil hermanos que el año último compartían con nosotros las dulces satisfacciones y las alegrías de la Noche Buena no están con nosotros.

Mirad á la pobre madre que, ignorando la suerte del hijo de sus entrañas, ni canta ni re; reza arrodillada á los pies de Jesús y ruega por aquel pedazo de su alma, que arrancaron de su lado ineludibles deberes.

Cantad, reid, pero dirigid vuestro pensamiento hácia los infinitos seres que lloran sin consuelo en esta solemne noche de alegrías y de lágrimas.

Suspended un momento los acentos de juvenil entusiasmo; que no suenen las panderas y zambombas; que no se oiga la algazara que producen vuestras risas, y oireis los gemidos, los llantos y los gritos de dolor que se escapan de los pechos, cuyos corazones halláanse fuertemente oprimidos bajo el peso de la amargura.

Buscad el rincón donde se oculta el hambre, con todos los rigores de la miseria, y llevad allí el óbolo de la caridad.

Detened un instante vuestra alegre expansión y socorred con mano pródiga á los que no tienen otro amparo que los que pueden producir las obras piadosas.

Cien mil hermanos nuestros halláanse fuera del hogar, muy lejos de la familia, con las armas en la mano, defendiendo la honra y la integridad de la madre patria.

Corriendo ignorada suerte, luchan con valor y heroísmo y derraman orgullosos su sangre en defensa de la bandera nacional.

Detened vuestras alegrías mundanas de Noche Buena; que cesen los gritos y la algazara y escuchareis los lamentos de los heridos y los ayes de los enfermos, que invaden los hospitales de la gran Antilla; oireis el estruendo de los disparos de fusilería y el estampido del cañón; vereis morir en lagos de sangre á los que, en cumplimiento de un deber sagrado, se encuentran muy lejos de nosotros; percibireis el dulce acento de la heroica Hija de la Caridad, que desempeña su santa misión con ternuras de madre cariñosa, y á la vista de aquel cuadro de patriotismo y de horrores, cesarán vuestros gritos, no se percibirá el ruido de panderas y zambombas, y formareis, con todo su vario colorido, el contraste de una Noche Buena, con bullicio y algazara, lágrimas y amargura.

MARIANO MARTÍNEZ ALGUACIL.

NOCTURNO

Duerme Roma: Tiberio está despierto; temor extraño reposar le veda, y en rico lecho de marfil y seda se retuerce de púrpura cubierto.

Y de Belen junto á la loma, en tanto, de un viejo estable en el humilde asilo, lleno de tierno amor se vé tranquilo, entre un buey y una mula un grupo santo.

Allí el niño Jesús, desnudo, hermoso, de su Madre en la falda se sonríe, y San José mirándole se engríe, la cabeza inclinando silencioso.

Y de la buena nueva sabedores por un ángel, de júbilo corriendo, sus sencillos presentes conduciendo, al portal van llegando los pastores.

Y allá, muy lejos, con afán creciente una estrella siguiendo solitarios, cabalgando en sus grandes dromedarios vienen los reyes mayos del Oriente.

BALTASAR MARTÍNEZ DURÁN.

NOCHE-BUENA

Un drama vulgar, un drama de la vida, con el adulterio por argumento, llevó dos cadáveres al Campo Santo, dos huerfanitos, el Hospicio, y un infeliz al manicomio.

Que con la dicha huyó la razon del cerebro del esposo ultrajado.

Allí donde la ataxia se desmadeja y la estultez babea y el delirium tremens se retuerce, en el recinto donde la neurosis ahulla y la epilepsia lanza espumarajos, un hombre solloza con amargo sollozar.

Zurrando pandeteras y sobando zambombas canta el pueblo.

En la ciudad reina la alegría.

El contento se enseorea en los hogares.

De todas las casas surgen oleadas de júbilo y oleadas de campestres aromas de jaras, lentiscos, arrayanes y madroñeras. Todo rie, todo canta, todo dice que es Noche Buena...

En el manicomio solloza el hombre con amargo sollozar.

Roncamente ahulla la epilepsia; grita con grito horrible la neurosis; y el delirium tremens y la estultez y la ataxia cantan la canción de la eterna noche de la desgracia y del dolor.

En la calle el pueblo dice que es Noche Buena...

Y en la casa de alienados, el recluso sin hogar y sin familia, piensa en la mujer que duerme en el cementerio y en los chiquitines que languidecen en el Hospicio y con voz que tiene inflexiones de gemido y de llores comienza á cantar.

¡Qué horrible canto!

El pobre demente en su celda canta con el corazón roto y la voz estrangulada lo mismo que cantan las gentes....

.....esta noche es Noche Buena.....

M. R. BLANCO BELMONTE.

LA MISA DEL GALLO

Ya vá á mediar la Noche Buena.

Se acerca la hora en que según las Sagradas Escrituras, nació en humilde estable el Mesías prometido, y el alegre voltear de las campanas llenando el espacio de metálicos acentos, nos anuncia que la Iglesia va á conmemorar con el incurso sacrificio tan sublime momento.

Desde las primeras horas de la mañana todo fué algazara y bullicio, y desde que la noche fué borrando con su manto de tinieblas formas y colores, no han cesado ni un momento los cantos con que se trata de celebrar el Natalicio del Dios-Hombre, ni la orquesta de rabeles y zambombas ha dejado de dar á los vientos sus acordes sin cadencia y sus sonidos sin armonía.

La humanidad se alegra en esta memorable noche, y solamente aquel que en extraña tierra siente la nostalgia de la familia, ó los que ven turbada su felicidad por recuerdos amargos, miran la Noche Buena con infinita tristeza.

La clásica cena en la que se reúnen todos los individuos de la familia, fiesta del hogar que tiene rasgos de las hermosas costumbres patriarcales, toca á su fin entre carcajadas de entusiasmo.

Se pronuncian los postreros brindis, deseándose los comensales mútua felicidad; se apra la última copa y en correcta formación se dirige toda la parentela hacia el templo, que es de rigor oír la «Misa del Gallo», pareciendo que sin ella no está completa la Noche Buena.

Bajo las espaciaosas naves de la Iglesia se congrega la gente, formando abigarrado conjunto; y á pesar de que cada cual trata de guardar el mas completo recogimiento en el sagrado recinto, un rumor vago se escapa de aquel gentío, producido ya por el ruido de una zambomba al hacerse pedazos sobre las losas de mármol y que contra la voluntad de su dueño se le escapó de las inseguras manos, ya por la charla de las beatas gruñidoras que protestan *sotto voce* de la vejez de algún que otro adorador de Baco con sus equilibrios les hace perder la devoción, ya por los confusos ecos que se escapan de la apretada muchedumbre.

Las luces de los blandones que arden ante el ara, iluminan las arcadas del santuario, arrancando reflejos metálicos á las doradas molduras de los retablos, destellando en las bordadas capas del alto clero y descomponiéndose en irizados cambiantes al herir de lleno los prismáticos cristales de las arañas.

El sacerdote se acerca al altar y comienza el santo sacrificio.

El humo del incienso se eleva en espirales blancas finjiendo retorcida columna salomónica, y vá á perderse en el espacio como plegaria que brota en la tierra y tiende sus alas á los cielos.

El órgano, mudo hasta entonces, conteniendo en sus registros los prodigios de armonía que sabe arrancarle la experta

mano del artista, prorrumpe en torrentes de dulcísimos acentos.

Sus notas vibrantes y sonoras brotan ya potentes como el grito de fragorosa catarata cuyo caudal se estrella con estruendo contra los peñascos de sus bordes; ya tristes y sentidas como los suspiros, y las quejas del que en la alegre Noche-Buena cubre su cuerpo con mugrientos girones y no tiene un pedazo de pan con que calmar el hambre; ya alborzadas como risas infantiles, y que al extenderse por las anchurosas naves del templo juguetean en los adornos de ornamentación de las cornisas, despiertan los ecos dormidos en las lóbregas capillas y envuelven con sus ondas sonoras, saturadas de místico unción, el santo recinto donde flota el espíritu del Señor llenándolo con los efluvios de su magestad y grandeza.

La misa termina y los fieles abandonan el templo.

Las últimas armonías y la postrer plerogaria del sacerdote, repercuten aún en las bóvedas, extinguiéndose poco a poco sus vibraciones.

El órgano queda mudo conteniendo sus notas, las luces se apagan, todo va quedando en calma y la Noche-Buena pasa con sus alegres cantos y sus místicas manifestaciones, dejando un plácido recuerdo a los que no les abaten las penas y una tristísima impresión a los que en pasadas épocas la celebraban felizmente y hoy lloran los rigores de la desgracia.

Las explosiones de la alegría popular no interrumpen ya la tranquilidad de la noche y otra vez renace el augusto silencio de las sombras, no turbado mas que por la voz doliente de algun desvalido que demanda una mísera limosna en esta noche de felicidad y abundancia, nota tristísima escrita en el pentágrama de la vida y que descomponiendo el general concierto de alegría cumple la ley segura é inmutable que hace brotar el llanto al lado de las sonrisas.

FRANCISCO HIDALGO.

NOCHE BUENA DE 1895

UN RECUERDO PARA LAS MADRES!

SONETO

¡Españoles! Cantar con alegría de Cristo Redentor el nacimiento; impregnad vuestras voces del acento de la más pura y tierna melodía.

Desde el regio palacio á la alquería todo sea placer, dicha y contento; acompañad con alma y pensamiento á la Madre Dios, Virgen María.

Celebrad en buen hora en los hogares esa grandeza que el misterio encierra entonando magníficos cantares; mas no olvidéis que en española tierra al lado allá de los inmensos mares mil madres tienen hijos en la guerra.

FRANCISCO MEJÍAS BELAÑO.

Adamúz - Diciembre - 20 - 1895.

LA NOCHE-BUENA DEL POBRE

Jadeante, harapos y desmayado reo-rra calle tras calle implorando la pública caridad á la multitud, que sigue indiferente sin prestar atención á sus súplicas.

Entre el tropel de gente que se agolpa por los puestos del mercado, se vé al infeliz mendigo que con el raído sombrero en la mano excita la caridad á la multitud indiferente, que le desvía con un áspero «Dios le ampare» seco y concluyente.

Llega la noche; las horas predilectas de la Noche-buena; desiertas están las calles de transeúntes, que al calor de sus hogares, cenan en la intimidad de sus familias rodeados de expansiones y de la más franca alegría.

Por todas partes oyese en el interior de las casas el sordo rumor de lejanos instrumentos pastoriles; música que alegre y festeja el Nacimiento del Divino Salvador del mundo.

Las iglesias abren sus puertas para celebrar la santa Misa, y el pueblo acude en gozosa algazara á adorar al Divino Mesías que acaba de nacer.

¡Noche-buena! ¡Noche-buena! exclama la humanidad pudiente con la satisfacción en el rostro, después de la suculenta cena.

¡Noche negra! ¡Noche negra! balbucea el infeliz mendigo recostado en viejo camastro, y masticando el último de sus mendrugos!

¡Noche-buena! Hermosa para el rico que con manjares te festeja; triste para el pobre que ni con pan puede celebrarte.

La caridad es la única que salva estos contrastes.

EMILIO ALBERTO CARRASCO.

LA INSURRECCION DE CUBA.

Habana 20.—Imposible satisfacer la impaciencia que tendrán en Madrid por conocer la marcha de los sucesos.

La misma ansiedad reina aquí, pero faltan noticias.

Solo se sabe que el general Martinez Campos sigue en Colón.

Para perseguir á Máximo Gómez y á Maceo; además de las columnas de Navarro y Aldecoa, se han organizado otras, mandadas por el general Prats y por el coronel López de Haro con fuerzas de María Cristina, Rey, Cuenca, un batallón de infantería de Marina y otros contingentes.

Supónese que detrás del enemigo vienen las columnas de Suárez Valdés, Luque, Oliver, Palanca y otras, siendo difícil que Máximo Gómez y Maceo puedan evitar un choque grave.

Habana 20. Entre las noticias que recibo, solo comunico la que con fecha 17 me dicen desde Sagua.

El teniente de caballería de Sagunto, don Julio Amado, con fuerzas á sus órdenes y la guerrilla local, tuvo un encuentro con la partida mandada por el cabecilla Paz Vallejo.

El combate duró una hora y las tropas se batieron con gran valor.

El enemigo tuvo tres muertos.

Habana 20. En su última hora dice hoy el *Diario de la Marina* que la columna mandada por el coronel Hernández, compuesta de 1.200 hombres, salió el día 18 de Sagua, encontrando al enemigo en el ingenio Trinidad.

Los insurrectos tuvieron cien bajas.

En los centros oficiales nada saben acerca de este combate.

Habana 21.— Sigue reinando la impaciencia mayor por saber lo que sucede en los límites de las provincias de Matanzas y Las Villas.

No hay noticias ciertas de lo que ocurre. Informes particulares, transmitidos por correspondencia de periódicos á la Habana, dicen que se ha oído en diferentes puntos de la línea de Hanabana nutrido fuego de fusilería y muchos disparos de cañón.

Cienfuegos 20.—Ha fallecido en Santa Clara el teniente señor Rich, que fué herido en la acción de Mal Tiempo.

Las columnas que mandan, respectivamente, los comandantes señores Ortega y Moltó han recibido orden de salir inmediatamente para Las Cruces, donde esperarán instrucciones relacionadas con la concentración de fuerzas.

Santa Clara 21.—Nuevos detalles recibidos hoy del combate del Mal Tiempo permiten confirmar la noticia de que murió un cabecilla, cuyo nombre se ignora. Según unos, el muerto es Cayito Alvarez; según otros, uno de los hermanos Núñez.

—La guerrilla de Corralillo ha tenido un encuentro con la partida de Felipe Rodríguez cerca de Guayaballo (Sagua). El enemigo tuvo cinco muertos y dejó un prisionero en poder de las tropas, que se apoderaron también de caballos y armas.

La guerrilla de Corralillo no tuvo novedad.

—La columna del coronel Hernández ha llegado á Santo Domingo, línea de Sagua. Al salir del ingenio «Capitalito» tuvo un encuentro con la partida de Vallejo, á la que batió. Perseguida esta fuerza rebelde por la vanguardia, compuesta de caballería de Sagunto y de una guerrilla, dejó en el campo tres muertos. También perdió en la fuga varios caballos. Por nuestra parte no tuvimos ninguna baja. Sólo resultó herido un caballo de Sagunto.

—El comandante de las Navas señor Pérez Blanco ha batido en Luisa y en Loma de Hato Viejo varias partidas rebeldes, mandadas por los cabecillas Nápoles, Angel Rodríguez, Indalecio González y el latrofacioso Mirabal. Los rebeldes pasaban de 600, y sufrieron numerosas bajas. A pesar de lo precipitado de su fuga pudieron recoger los heridos.

Por nuestra parte tuvimos tres heridos. Colon 21 (6:10 t).—Por distintos conductos llegan aquí noticias de haber efectuado los rebeldes, en diferentes direcciones, quemar de ingenios y de canaverales.

Llegó á esta villa una sección de artillería y luego el batallón de Antequera, pues probablemente á causa de la proximidad á que se hallan de aquí los insurrectos, se han adoptado precauciones militares en esta.

El enemigo rodea el poblado de los Arabos, caserío agregado al término municipal de la Macagua, y que dista, sobre poco más ó menos, legua y media de Colón. El general Aldecoa, al frente de una fuerte columna, le persigue desde Palmillas, y los generales Suárez Valdés y Godoy tienen las órdenes é instrucciones

oportunas del general en jefe para acudir á los puntos convenientes.

Como anunció en uno de mis anteriores telegramas, marchó el general Navarro con sus fuerzas, y esperamos impacientes saber el resultado de su expedición.

En el encuentro de que hablé ayer tuvimos nueve heridos. *Tesifonte Gallego.*

Noticias oficiales.

El domingo de madrugada se recibió un telegrama del general Martinez Campos, fechado en Colón.

El cablegrama del general en jefe dice que el enemigo, reunido en los límites de Matanzas, ha emprendido un rápido movimiento en dirección á Voladores para atravesar el río Hanabana, esquivando encuentros.

Se ha dispuesto que la columna Navarro marche á Macagua, y como este punto está dentro de la provincia de Matanzas, no queda ya duda, por los propios informes oficiales, de que el enemigo intenta invadir la citada jurisdicción.

Las anteriores noticias fueron sabiéndose por círculos políticos y militares ya en altas horas de la madrugada, originando muchos comentarios y juicios.

Se tiene verdadera ansiedad por conocer el resultado de un combate de extraordinaria importancia que se considera indudable entre las tropas españolas y los insurrectos.

Se cree que en todo el día se recibirían las noticias aguardadas con tanta incertidumbre.

El Gobierno deducía la noche del sábado del cablegrama oficial á que hacemos referencia anteriormente, que los insurrectos no habían conseguido penetrar en la provincia de Matanzas.

Estadística curiosa.

Desearo el ministro de Hacienda conocer la distribución de los 54 millones de pesetas que se satisface anualmente por haberes á clases pasivas, se reclamó el detalle á provincias, y reunidos todos los datos, se ha formado el siguiente resumen:

Perciben pensiones remuneratorias 84 varones y 836 hembras.

Regulares excastrados, 214 varones y 10 hembras. Sólo uno es menor de 60 años; los demás son mayores de 65.

Convenidos de Vergara, tres varones y cuatro hembras. Todos mayores de 65 años, cobrando pensiones que ninguna excede de 125 pesetas anuales.

Montepío militar, 2.123 varones y 13.425 hembras.

Idem civil, 161 varones y 8.975 hembras.

Retirados de Guerra y Marina y cruces pensionadas, 37.353 varones y dos hembras. Estas dos son por cruces con pensión que no excede de 125 pesetas anuales.

Jubilados de todos los ministerios, 1.483.

Cesantes de todos los ministerios y excedentes, 403.

Y pensiones de secuestros, tres varones y ocho hembras. Todos son mayores de cincuenta y cinco años.

En la clasificación por edades, resulta que de uno á catorce años hay 169 varones y 159 hembras que cobran pensión, y de noventa á noventa y cinco son 21 varones y 16 hembras, que también la perciben.

El número total de los que perciben haberes pasivos son 41.827 varones y 23.243 hembras.

Motin en Tarazona

Tarazona 21 (12 tarde).—Como ayer, numerosos grupos han impedido la salida de los braceros al trabajo. Después se dirigieron á las fábricas, paralizandolos trabajos.

Reunida la muchedumbre en la plaza de la Constitución, pide se confirmen las concesiones que ayer les hizo el Ayuntamiento.

Disparase un tiro. La guardia civil sale del Ayuntamiento, y se cree inminente un gravísimo conflicto entre el pueblo y la fuerza armada.

Interviene el diputado señor Lamana, y consigue, después de grandes esfuerzos, que se retire la guardia civil.

Después de conferenciar con los manifestantes, se nombra una comisión que entra á avistarse con el Ayuntamiento, y se acuerda publicar un bando anunciando que se recaudará el impuesto de consumos por medio de reparto sobre la riqueza.

Así lo comunica el señor Lamana á la muchedumbre, que se aplaca y promete retirarse, pero pide que se retire la fuerza también.

Todo hubiera terminado sin la pretensión del público de que sea encarcelado el

teniente de la guardia civil señor Pons, por haber pegado con el sable.

No se ve la terminación del motin. Continúa la paralización del trabajo y las tiendas cerradas.

El tumulto crece. El teniente coronel señor Aguado observa un conducta correctísima.

La Casa Consistorial está sitiada.

En este momento llega el fiscal de la Audiencia.

Tarazona 21 (5 tarde).—Se agrava el conflicto aunque aparezca resuelta la cuestión de consumos.

La multitud insiste en pedir el castigo del teniente de la guardia civil.

En estos momentos existe una calma aparente temiéndose se renueve el alboroto esta noche á la llegada de la tropa. La situación continúa grave.

Zaragoza 21 (7,50 noche).—Vista la gravedad de los sucesos de Tarazona, donde la actitud de los grupos no ha cedido ante la presencia de la guardia civil ni ante las exhortaciones de las personas importantes de la población, el gobernador civil, señor Martínez del Campo, ha salido esta tarde en el tren mixto con 150 soldados del regimiento de Gerona, 20 guardias civiles mandados por el coronel señor Nevado, mas las fuerzas disponibles de la benemérita que se le agregarán en las estaciones intermedias.

En la madrugada última se recibió un despacho del teniente coronel señor Aguado, diciendo que llegó, hallando en la estación esperándole al Ayuntamiento. A las nueve de la noche los grupos dieron gritos, pero no contra la benemérita, sino contra el Ayuntamiento, á pesar de haber accedido á cuanto habían querido pedir.

Algunos llevaban tercerolas bajo las mantas.

A consecuencia del incidente surgido entre un teniente de la guardia civil y un grupo de paisanos, se dice que han resultado heridos dos paisanos y un guardia.

A las once de la mañana el Obispo dirigió la palabra á los grupos desde la Casa Consistorial, teniendo que retirarse inmediatamente por haber recibido una herida de pedrada en la frente entre los silbidos de la muchedumbre.

Aquí se espera que el gobernador estará en Tarazona á las nueve de la noche. Si fuera preciso saldrán más tropas en el tren correo de las cinco de la mañana, para lo cual se encuentran dispuestas, declarándose á Tarazona en estado de sitio si continúa la gravedad de los sucesos.

La sedición va tomando caracter socialista.

Tarazona 21 (11,58 noche).—A las diez de esta noche ha llegado el gobernador civil con unos doscientos hombres.

Ahara asiste á la sesión del Ayuntamiento para enterarse de los sucesos. Según noticias telegráficas de París, en la Bolsa de aquella capital bajaron el sábado todos los valores á consecuencia de la quiebra de una importante casa norteamericana, cuyo pasivo se hace subir á mil millones de francos.

Las minorías republicana y carlista están convencidas de la contestación que dará el señor Sagasta á la proposición de que en este año deben reunirse las Cortes.

El sábado se reunieron varios republicanos en casa del señor Salmerón, donde se dice que comenzaron á ocuparse en la redacción de un documento-protesta, que piensan entregar al gobierno.

La noche del sábado visitaron al señor Sagasta los señores Salmerón y Muro, en nombre de todos los diputados republicanos, para conocer el criterio del jefe de los liberales acerca de la reunión de Cortes.

El señor Sagasta, como se suponía, manifestó á los visitantes que en los actuales momentos no considera oportuno apoyar dicha reunión, por no encontrar que haya motivos bastantes para solicitarla.

Dió cuenta el jefe de los fusionistas á los señores Muro y Salmerón de los documentos y antecedentes que ha consultado.

Gacetillas.

—Ayuntamiento.—A las tres y media de la tarde de ayer se reunió aquella corporación en sesión pública, bajo la presidencia del Alcalde don Eduardo Alvarez. Una vez aprobada el acta de la anterior, lo fué también la lista electoral de compromisarios para la elección de senadores, que ha de regir en el año próximo. Visto el informe de la comisión de fomento, la corporación acordó conceder 1.000 pesetas á don M. R. Blanco Belmonte, autor del libro titulado *Desde mi celda*, recientemente editado. De acuerdo con lo propuesto por la comisión res-

pectiva, se resolvió también proceder al arrendamiento de un edificio donde puedan establecerse ambos juzgados municipales, y contribuir con alguna cantidad á la compra de mobiliario para las oficinas de uno de ellos. Después propuso el señor Alcalde se concediera una gratificación en recompensa de sus servicios extraordinarios, al jardinero mayor don Manuel Corrales. Se acordó librarle la diferencia entre el sueldo que hoy disfruta y la mayor asignación que antes tenía señalada. Poco después de las cuatro terminó la sesión.

—Por la patria.—Nuestros hermanos los españoles que residen en Méjico han recaudado mas de quinientos mil pesos para costear el gasto de un crucero que regalan á España. El presidente de la Comisión española ha telegrafiado al gran tribuno don Emilio Castelar, para que, en nombre de nuestros compatriotas, ofrezca al Gobierno de S. M. este patriótico donativo, haciendo constar el deseo de que se dedique dicho barco á servicios á favor de la integridad de la patria.

—El vigía.—Noherlesoom logró su crédito—esta vez asegurar,—si él necesitado hubiera—alguna otra prueba más.

—Lotería Nacional.—En el sorteo verificado ayer correspondió el premio mayor al número 25.444; el segundo al 16.304; el tercero al 2.529; el cuarto al 51.894; el quinto al 7.328 y el sexto al 31.393. Los demás premios mayores han correspondido á los números 32.147—14.810—7.091—47.656—7.107—20.362—15.842—41.610—22.424—16.230—13.988—6.035—13.589—49.879—29.806—35.041—35.313—3.104—30.495—363—16.066—30.114—49.862—15.901—17.507—708—29.185—5.168—27.023—14.463—34.618—8.246—13.582—25.022—2.863—27.332—25.605—6.058—19.478—46.356—4.387—5.003—37.913—34.607—17.656.

—Recaudación.—Hé aquí la obtención en los felatos de esta capital el día 22 del corriente.—Puente 687 pesetas y 18 céntimos.—Pretorio 959 60.—San Sebastián 225 11.—Victoria 936 97.—Nocturno 33 08.—Matadero 1659 37.—De las 4.501 pesetas y 31 céntimos recaudadas, corresponden al Tesoro 1995 85.—A la provincia y municipio 1995 86.—Adicionadas 509 60.—En el mismo día del año anterior 13 912 98.

—Sea enhorabuena.—Ha regresado de Madrid, donde ha permanecido todo el tiempo que han durado las oposiciones para veterinarios militares, don Valentin de Blas Alvarez, hijo de nuestro distinguido amigo y colaborador don Leandro de Blas y Rodriguez, después de haber sido aprobado en todos los ejercicios. Reciban los dos nuestra sincera enhorabuena por el triunfo alcanzado, con tanto mas motivo cuanto que el nuevo ingresante solo cuenta la edad de 19 años.

—Enferma.—Dice la prensa de Cádiz que se halla en tal estado, aunque habia por fortuna desaparecido la gravedad de los primeros momentos, la señora madre de nuestro querido amigo y paisano don José Crespo y Garcia, ilustrado y recto abogado fiscal de aquella Audiencia. Bien sabe Dios que nos interesamos vivamente por la salud de dicha señora.

—Oído á la caja.—El día primero del mes de Enero próximo debe publicarse por las Alcaldías de los pueblos de toda la península un bando mandando proceder á la formación del alistamiento para el servicio militar, y recordar á los mozos el deber de hacerse alistar en él para eludir las correspondientes responsabilidades.

—Bien venido.—En el tren correo de mañana es esperado en esta capital nuestro apreciable amigo el excalde de Córdoba don Juan Tejón y Marin.

—A los constructores.—En la sección correspondiente de este número insertamos un anuncio de venta de herramientas y enseres sobrantes de la construcción del Mercado público de esta ciudad, cuyo edificio, como expresamos días anteriores, toca ya á su término, gracias al impulso dado á las obras por el contratista general don Julio Marthien, quien por virtud de escritura pública de 12 de Octubre último se ha comprometido ante la Empresa concesionaria á la conclusión de las obras y en las que le segunda con gran acierto el entendido constructor y antiguo amigo nuestro don Eduardo Lallaux, de acuerdo con las disposiciones del arquitecto director don Pedro Alonso Gutierrez.

—De viaje.—En el tren mixto de anteanoche salió de esta capital con dirección á Sevilla, donde permanecerá breves días, nuestro querido compañero de

redacción don Francisco González Saenz. Le deseamos un pronto y feliz regreso.

Buen resultado.—En las oposiciones á escuelas de niños verificadas recientemente en Madrid ha obtenido la de Villamanrique, en la provincia de Ciudad Real, nuestro apreciable amigo don Salvador Muñoz Molleja, hijo del digno secretario del Ayuntamiento de Villa del Río. Enviamos al interesado y á su estimada familia nuestra cordial enhorabuena.

Subasta.—El día 31 se subasta en el juzgado de Hinojosa una buerta, sitio Mesones del Agua, apreciada en 6 250 pesetas.

Efemérides.—Hoy.—801.—El Papa León III dá el nombre de Augusto á Carlo Magno. 1553.—Fallecimiento de Madrid del venerable Antón Martín, fundador del Hospital de Madrid.—1833.—Muerte del general Espoz y Mina.

De Reina á Blanco Belmonte.—El ilustre literato puente genileno, el inspirado poeta autor de *La canción de las estrellas*, ha dirigido á nuestro compañero y amigo Blanco Belmonte, con motivo de la publicación del libro *Desde mi celda*, la carta que publicamos á continuación, con el mayor gusto, por lo mucho que hora á quien la escribe y á quien se refiere. Dice así: «Sr. Don M. R. Blanco Belmonte: Mi querido amigo: Mil y mil gracias por el ejemplar de su bello libro *Desde mi celda*, avalorado con expresiva dedicación que por un merecido agrado me mucho mas. He leído con gran deleite su última obra que, á mi juicio, ha de extender por toda España su fama de V. como brillante escritor y admirable poeta. Nada mas liado que esos cuentos y artículos en prosa, que envuelve V. con regia vestidura bajo la cual palpita y llora un generoso corazón. Sus versos, siempre fáciles, correctos y sonoros, encierran tal delicadeza y hondo sentimiento, que así se explica que la casta y noble musa del cantor de los niños desgraciados tenga tantos rendidos admiradores. Todas las poesías del tomo me agradan mucho; pero prefiero los poemas que dedica V. á Sorolla y á nuestro querido Sanchez Guerra. En estas dos composiciones, la tercera, preciosa calidad de sus versos, tiene tal grado de intensidad, que pone lágrimas en los ojos de los lectores. Reciba V. con un abrazo la expresión de mi sincera y cariñosa felicitación. Siempre suyo buen amigo y admirador que le quiere, Manuel Reina.»

Billetes.—Los del sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en fin del mes corriente, han sido ya remitidos á las administraciones del ramo en esta capital por la Dirección general del Tesoro público.

Salvedad.—Cuando haya de asistir alguna banda de música ahora al paseo del Duque de Rivas, hay que añadir: «si el tiempo lo permite». Y anteaer no lo permito.

No hay licencias.—Por las circunstancias excepcionales que actualmente atraviesa el ejército, con motivo de la campaña de Cuba, no se concederán este año licencias á los jefes, oficiales y sargentos, para que pasen las fiestas de Navidad con sus familias. Así se ha acordado por el ministerio de la Guerra.

Fallecimientos.—Los ocho ocurridos el día once en esta capital, lo fueron por gastro enteritis, reumatismo crónico, meningitis, hipertrofia, bronquitis, catarro, úlcera y heridas. Y los siete del doce, por meningitis, atrepsia, eclampsia, lesión orgánica, congestión y dos por anemia.

Dama ilustre.—Es esperada en esta capital la señora doña Fernanda de Valdivia y Ruiz de Valenzuela, donde pasará unos días al lado de sus excelentes hermanos nuestros buenos amigos los ilustrísimos señores de Bassi.

Se fué.—Por el Gobierno civil se ha encargado la busca del joven de 16 años Pedro Onieva, cuyo paradero se ignora, y se sospecha se embarcó con el batallón Cazadores de Cataluña, expedicionario para Cuba.

Repeso.—En el verificado ayer por la comisión de Abastos fueron recogidos noventa y tres panes faltos de peso á ocho abastecedores.

Guardia civil.—Se ha concedido la continuación en el servicio del guardia de esta Comandancia Leandro Alarcón Cuena.

Boletín de Instrucción pública.—Hemos recibido el número-prospecto de este nuevo colega, órgano de todo el profesorado, que verá la luz pública en Madrid los martes, jueves y sábados, al precio de tres pesetas trimestre en pro- piedad. En Córdoba se suscribe en la Librería del DIARIO.

Telegrama.—En la estación central de Madrid está detenido un despacho expedido en Córdoba el día 20, para doña Bernabea Torres, sin señas del domicilio.

Intervención.—Ha sido nombrado oficial de la de Hacienda de Oviedo el que lo era de la de Córdoba don Rafael Cabrera Romero; en su lugar don Rafael Fernandez Rendo, y oficial de cuarta clase don Francisco Rodríguez Siruelas.

Representante.—El de la Empresa del alumbrado por gas nuestro estimado amigo don José Cantarero, ha regresado á Córdoba de su reciente viaje á Barcelona.

Reglamento.—Por el ministerio de Hacienda se ha publicado el Reglamento interior de la Junta de Clases pasivas, redactado en cumplimiento del artículo 15 del real decreto de 16 de Julio último.

Peticiones.—Pasaban de ciento las de aginaldo que ayer había recibido un amigo nuestro. ¿Dónde llegarán, hasta el día de Reyes?

Sucesos locales.—El guardia municipal número 30 denuncia al criado de un establecimiento de la calle Victoriano Rivera, que promovió escándalo y es reincidente. —El guardia municipal número 11 detuvo á un individuo que en el Campo de San Antón, acosaba á unas reses vacunas, y al ser amonestado, insultó y desafió al guardia y emprendió la fuga; siendo detenido después, volvió á emprender la fuga y causó á dicho guardia una contusión, siendo entregado por su padre. —El número 25 denuncia á un individuo que con dos carretas y otro con un carro entraron por la calle Cardenal Gonzalez, estando colocados los palos que prohíben la circulación de carruajes, con motivo del reciente empedro. —El número 12 denuncia á un vendedor de la plaza Mayor que, al ser amonestado por salirse de su sitio, insultó al guardia. —El número 62 denuncia á un vecino de una casa calle Huerto de San Pablo, que anoche dejó dos carros desenganchados en aquella vía. —El número 57 dice que se encuentra en mal estado el embaldosado de la calle Argote.

Pensamiento.—La mujer que blasona de no ser débil, blasona de no ser mujer.

Sección minera.—Se han solicitado treinta pertenencias de la mina de hulla «Purísima Concepción», del sitio la Boza, término de Belmez.

Cantar.—Aquel que quiera aprender — como se siente y se ama, — que reciba sus lecciones — cuando los pájaros cantan.

Las de Villadiego.—La guardia civil de Baena participa que el día 19 del actual, en término de dicha población, al dar el alto á dos sujetos sospechosos que conducían dos caballerías mayores emprendieron la fuga, dejando estas abandonadas, siendo recogidas por la pareja y puestas á disposición de aquel juzgado, así como una pistola que se dejaron en la fuga.

Casino republicano.—Anoche se reuniria el de Belmez á fin de elegir Junta directiva para el próximo año de 1896.

Robo.—Dice nuestro colega *El Combate*, que en el pueblo de El Viso han sido robados dos mil y pico de duros de la caja de fondos municipales, y añade que las autoridades están sobre la pista, y que es probable vuelva á su lugar aquella suma.

Comercio.—Se ha aumentado extraordinariamente estos días la exportación de vinos gallegos.

Junta.—La del puerto de Málaga ha dado el nombre de don Antonio Cánovas al muelle de Sanidad.

Padrón vecinal.—Hasta el dos de Enero se halla á la vista el de Montoro.

Tres denuncias.—La guardia civil del puesto de Almodóvar dá conocimiento de que el día diez y ocho del corriente desaparecieron de la finca denominada «Fuen Real», de aquel término, una burra y un rucho, y que se ignora su paradero. —La del puesto de Fuente Obajuna detuvo el día veinte del corriente á un individuo que se hallaba reclamado por aquel juzgado, siendo puesto en la cárcel á disposición de dicha autoridad. —La del puesto de Almodóvar detuvo el día diez y nueve del actual á la vecina de aquella villa, Josefá Zurita Fernandez, que estaba reclamada por aquel juzgado para cumplir condena.

Carretera.—Va á construirse una de Utrera á Villamartín (Sevilla).

Por unanimidad.—Ha sido elegido presidente del Círculo de Labradores de Sevilla el señor duque de T. Serclaes.

Recepcion.—La señora Infanta

doña María Luisa Fernanda recibió en el andén de Sevilla, el sábado, á la señora condesa de París y sus hijas doña María Luisa y doña Isabel.

Real orden.—Se ha dispuesto sean cubiertas varias vacantes reglamentarias del Cuerpo de ayudantes á ingenieros de caminos.

Reelejido.—Por unanimidad ha sido electo decano del colegio notarial de Sevilla don Ildefonso Calderón.

Atentado.—La madrugada de anteaer fué soltada río abajo, desmantelada y con diez barrenos para que se fuese á pique, la barca que facilitó el paso de la Algaba. Fué recogida en lamentable estado en la playa del «Espartero», y las compuertas y remos dicen de Sevilla que se recogieron junto á los Humeros. Las autoridades harán luz.

Billetes de ferrocarriles.—Las compañías de los ferrocarriles Andaluces, de Madrid á Zaragoza y á Alicante y la de Bobadilla á Algeciras, remite al Gobernador civil de Málaga un cartel anuncio en que ponen en conocimiento del público que, desde el día primero de Enero próximo empezarán á regir «Billetes circulares de primera y segunda clase» correspondientes á los itinerarios segundo, quinto, séptimo y octavo de la serie C., que partiendo de Algeciras y terminando en el mismo punto ó en Cadiz, servirán para visitar las poblaciones mas importantes de Andalucía y de Castilla la Nueva. Dichos billetes han sido aprobados por real orden de 30 de Septiembre próximo pasado; autorizan á sus portadores para detenerse en cualquier punto del tránsito; representan una economía de bastante importancia sobre los precios de los billetes ordinarios, y encuéntrase, con todos sus detalles, en las estaciones autorizadas para la venta y en el despacho que la compañía de Algeciras posee en Gibraltar. Las condiciones que rigen para estos viajes son las de los billetes circulares en general.

Importante donativo.—Lo ha hecho el señor Obispo de Jaen para las obras de la iglesia parroquial de Torre del Campo.

Servicios.—Está prestando muchos en la Cornúa la escuela gratuita de ciegos, formada por el sacerdote don José María Salgado.

De circunstancias.—«Esta noche es noche buena»... con temperatura baja. —Siempre se ve este Misterio — entre las nieves y escarchas.

Un revisero.—¿Ha estado usted en la función?—Sí. —Y que fué ello?—He oido un sexteto — Usted escribirá la revista. — Bueno: diré que el sexteto fué poco numeroso; que el monólogo es frío porque solo habla un personaje, y que el soneto ha sido muy corto.

La fórmula de la «Emulsión Scott» ha sido presentada á todas las autoridades médicas: de ahí que sea recetada con toda confianza.

(Desconfiese de eso que llaman fórmula Scott.)

Cartagena 17 Agosto 1887.

Puedo afirmar que la «Emulsión Scott» de aceite de hígado de bacalao la empleo con feliz éxito en la numerosa clientela que tengo en esta población, llenando preferente indicación en el escrofulismo y estados de pauperismo, pues á su acción tónico-reconstituyente une la facilidad de ser tolerada por todos los enfermos sin que se presenten nunca fenómenos gastro-intestinales. Siendo bien conocida su composición, no dudo un momento que será aceptada por la mayoría de los prácticos seriosos que huyen siempre de específicos secretos. Este es el mejor elogio que puedo hacer de su producto.

Dr. JOSÉ BARCÓ.

Regaliz Pectoral L.B.

La Superioridad de esta pasta, sobre las otras pastillas, ha sido reconocida por todos los que han hecho uso de ella.

PRECIO DE LA CAJA: 3 REALES. EN TODAS LAS FARMACIAS. Desequese la marca L. B. en rojo, antifalsificado en la caja. Fabrica en Bayona: L. B. SEUR.

El nombre raro y extraño de Hamamelis Virginia bajo el cual es conocido el último gran descubrimiento del sabio Doctor C. C. Bristol, es la denominación científica de la maravillosa planta americana de la cual extrajo los célebres *Extracto doble y unguento de Hamamelis*, que llevan su nombre.

Remedio valiosísimo, descubierto por los Indios, que lo usaban en su forma primitiva como agente calmante y curativo en toda especie de inflamaciones externas, heridas, tumores, almorranas, reumatismo, etc., hoy ha venido á ser uno de los agentes terapéuticos más importantes en el tratamiento de todo dolor, ora interno, ora externo.

El Extracto obra como por encanto en los casos de Reumatismo y el Ungüento jamás falla en curar las Almorranas.

Al por mayor Sres. Vicente Ferrer y Compañía. Barcelona.

VACUNA

En el Centro de Vacunación establecido en la calle del Liceo número 30, se acaba de recibir la acreditada linfa Suiza, recomendada por las eminencias médicas por sus excelentes resultados práctico. Se sigue recibiendo cada dos días linfa fresca. Se remite por el correo con su instrucción. — Léanse prospectos.

ANTONIO TORRELLAS Y NAVAL
CORREDOR DE COMERCIO

Representante en esta capital de los señores Cabanellas Hermanos, Banqueros

Madrid.—Atocha 30, duplicado.—Barcelona.—Rambla del Centro, 9.

Compra y venta de toda clase de valores del Estado y mercantiles cotizados, facilitando su adquisición en las mismas formas que se realizan en Bolsa, por una comisión muy insignificante. — Descuentos de pagarés y valores endosables, negociaciones de letras sobre todas las plazas nacionales y extranjeras, préstamos y pignoraciones con garantía de fondos públicos, cambios de metales preciosos y billetes nacionales y extranjeros. — Préstamos con garantía hipotecaria sobre fincas rústicas y urbanas, á un módico interés. — Domicilio, Pierna 9.—Telegramas.—Torrellas.—Córdoba.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY.—San Gregorio, presbítero y mártir. —Mañana, † La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo, y Santa Anastasia, mártir.

JURILLO CIRCULAR.—Hoy, en el convento de Religiosas de Santa Isabel de los Angeles, por doña María Josefa Fernandez, en sufragio de sus difuntos.

Por concesión especial estará hoy S. D. M. de Manifiesto en la iglesia del Buen Pastor, por doña Francisca Gallardo, en sufragio de sus difuntos.

Ultimo día de jornadas en la real iglesia de San Pablo, al toque de oraciones.

Hoy último día de jornadas en la ermita de San José (plazuela de la Magdalena) al toque de oraciones, con preciosos villancicos cantados por las niñas del Colegio.

Ultimo día de solemne novena al Niño Jesús, en la Real Iglesia de San Hipólito, á las cuatro y media de la tarde. Habrá villancicos y la predicará el R. P. Tarín.

Mañana primer día del solemne octavario que en la auxiliar de la Magdalena se celebra en honor de la Natividad de Nuestro Señor Jesucristo. A las diez Misa con sermon con predicará el Sr. Rector. Por la tarde á las cuatro y media solemnes vísperas, y á continuación los ejercicios de la novena al niño Jesús, estando encargado de la plática el señor Rector.

Mañana á las oraciones dará principio en la Iglesia de los Dolores la solemne novena al Niño Jesús, en la que cantarán las hermanas del Hospital villancicos con acompañamiento de instrumentos pastoriles.

Mañana al toque de oraciones dará principio en el Monasterio de Religiosas del Cister, una solemne novena al niño Jesús, cantando el Santo Rosario y letanía, seguida la lectura de la novena, cantando villancicos y pastorelas alusivas al nacimiento del niño Jesús, concluyendo con la Salve cantada. En todo oficiarán las Religiosas de referido Monasterio.

Mañana, primer día de novena al Niño Jesús en la iglesia de los RR. PP. Carmelitas (vulgo San Cayetano): dará principio á las cuatro de la tarde, con rosario, letanía y villancicos cantados. El mismo día á las nueve y media de la mañana Misa Pastoral é igualmente los días 29 y 1.º y 6 de Enero. El día 26 por la tarde se dará la Bendición Papal. Los días 25, 26, 29 de Diciembre y 1.º de Enero habrá plática en la novena.

Mañana primer día de novena en honor del Niño Jesús, al toque de las oraciones, en la parroquial del Salvador.

Los asociados á la corte de María, visitarán hoy á Ntra. Sra. del Sol, en la Catedral.

†
EL SEÑOR
DON JOSÉ GONZALEZ CORREA
Falleció el día 16 de Diembre de 1895.
R. I. P.

Los señores sacerdotes que quieran aplicar hoy el santo sacrificio de la misa

per el alma de dicho señor, en la iglesia parroquial de San Andrés, recibirán el estipendio de diez reales.

Su hija doña Justa Gonzalez é hijo político don Manuel Gonzalez, suplican á sus numerosos amigos lo encomienden á Dios en sus oraciones.

DON ANTONIO ROWSE Y LAKMAN
Jefe de la fábrica fundición de plomos del arroyo de las Piedras

HA FALLECIDO
á las 6 de la mañana del 23 del corriente

Don Carlos Tonkin, Director general de las empresas inglesas establecidas en esta capital en el arroyo de las Piedras; don Federico Barranco, empleado de dicho establecimiento; los dependientes y operarios del mismo, ruegan á los amigos del finado se sirvan asistir á las tres y media de la tarde del día 24, á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, Zamorano 2, al cementerio del arroyo de las Piedras.

No se reparten esquelas.

†
Tercer aniversario.
LA SEÑORA
Doña Dolores Alvarez y Loti
VIUDA DE GARCIA
Falleció el 23 de Diciembre de 1892.
D. E. P.

Todas las misas que se celebren en el Sagrario de la Santa Iglesia Catedral, el día 26 del corriente mes, desde las ocho de la mañana en adelante, por los señores Sacerdotes ya invitados al efecto, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora (q. e. p. d.)

Sus sobrinos don Rafael, doña Luisa y doña Josefa Jiménez Amigo y doña Brígida Vázquez de la Torre y Molina de Jiménez, ruegan á sus parientes, amigos y personas piadosas, la encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Ultima hora

Madrid 23.

Se ha recibido un despacho del general Martínez Campos agradeciendo la felicitación que le ha enviado el ministro de la Guerra, señor Azcárraga.

Nuestras tropas han derrotado á José Maceo en Ramón Yaguas.

El ministro espera de un momento á otro importantes despachos de la campaña.

Madrid 23.

La prensa alemana, ocupándose del mensaje de Cleveland, lo considera una provocación para comprometer la paz.

En Tarazona se ha restablecido la tranquilidad.

En el Consejo de hoy se ocuparán los ministros de la operación proyectada con el Banco de España.

Hoy se reunirán las minorías republicanas para tratar de la convocatoria de las Cortes.

Se encuentra restablecido el presidente del Consejo.

CAMBIOS.
Servicio Benard y Compañía.
de Madrid Londres y París
Cotización de 21 de Diciembre de 1895.

Madrid 5'45 tarde.	5 p. 100 italiano	85'50
4 por 100 interior	Robinson	229
al contado	4 p. 100 Turco	19'60
4 por 100 fin mes	Rio Tinto	381
4 p. 100 fin pmo.	De Beers	00'00
4 por 100 ext.	Nta. España	83
4 por 100 amort.	Portugués	24'75
C. Tabacos	P. Alicante	115
Cubas 1886	Randfontein	59
Idem 1890	Banco Otomano	520
Francos	Ferreira	000
Libras	Simer Jack	000
	Langlaagte	000
	Goldfields	000
	Transvaal	00
	Durban	000
Paris 5'45 tarde.		
4 por 100 ext.	61'00	
3 por 100 francés	100'47	

Representante en Córdoba don Antonio Aguilar, Encarnación, núm. 6.

Imprenta del DIARIO DE CÓRDOBA.

